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 議会報告会は令和４年度まで新型コロナウイルス感染症の影響により地域

開催を見送っていた。令和５年度に再開し，今年度も自治会連合会を通じて

地域団体から実施の申し込みを受ける方法で募集を行った。その結果，３団

体より各地域の課題をテーマとする申し込みがあり，所管する常任委員会及

び政策研究会で対応した。  

 学校開催については，呉市オープンカレッジネットワーク会議に参画し呉

市に教育拠点（一部拠点）を置く大学等５校及び市内の高等学校に事業実施

を依頼した。高等学校１０校より申し込みがあり，常任委員会及び政策研究

会が対応した。  

 これまでは学年単位または学校単位の大人数で開催していたが，意見交換

（コミュニケーション）不足の指摘があり，それを解消するため，今年度よ

り希望する学校においては小グループ制を導入した。これは全体説明後に会

場の生徒を３～４分割し小グループを構成し議員と生徒の距離を縮め活発な

意見交換を行った。この目的は，生徒は議員を身近に感じることにより市政

や市の動きに関心を持つことであり，議員は若者の視点や意見を直接聞くこ

とで，若者目線の考え方を共有し議会活動において還元していく狙いがあ

る。今年度，この小グループ制を行った高校は１０校中５校であった。  

 なお，学校との協議の結果，次のとおり意見交換の方法を変更し実施し

た。 

（呉三津田高校）  

前年度に引き続き，書面開催とし，生徒からの質問に文書で回答した。  

（広高校） 

前年度に引き続き，生徒が政策や事業に関するプレゼンを行い，質疑応答

を行った。 

（呉南特別支援学校）  

生徒が社会体験活動として議場見学を行い，その後意見交換を行った。  

（呉商業高校）  

全体説明を各教室とＷＥＢミーティング方式で行い，その後議員が各教室

に分散し意見交換を行った。  

 最後に，これまでの本事業名は「議会報告会」としていたが，議会の一方

的な報告を行うことではないことから，呉市議会基本条例に記載されている

事業名として「議会報告会」を残し，募集を行う際には「みんな教えてクレ

～議会意見交換会」と双方向の意見交換を想像できる親しみやすい名称とし

た。 

 

Ⅰ 開催状況 
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(ⅰ)開催日時等  

学   校  開  催  日  時  会   場  担当  
参加  

人数  
小グル

ープ制  

清水ヶ丘高等学校  10月 16日 (水 )11:45～ 12:35 看護棟２階教室  民生  52  

呉青山高等学校  10月 22日 (火 )14:20～ 15:10 ３階体育館  政研  84  

音戸高等学校  11月７日 (木 )14:30～ 15:20 体育館  総務  61 ●  

呉工業高等学校  11月 11日 (月 )14:35～ 15:25 体育館  文教  90 ●  

呉南特別支援学校  11月 12日 (火 )10:50～ 11:40 議会棟  文教  14 ●  

呉宮原高等学校  11月 13日 (水 )15:20～ 16:20 体育館  民生  189  

広高等学校  １月 15日 (水 )15:15～ 16:05 体育館  産建  200  

呉商業高等学校  １月 16日 (木 )14:30～ 15:20 会議室・各教室  総務  130 ●  

呉高等学校  １月 28日 (火 )14:25～ 15:15 体育館  産建  160 ●  

呉三津田高等学校  書面開催  政研  
  

地   域  開  催  日  時  会   場  担当  
参加  

人数  

 

川尻町西部４地区自治会  10月２日 (水 )10:00～ 11:30 川尻町森文化会館  総務  20 
 

宮原女性連合会  １月 14日 (火 )13:30～ 14:30 
宮原市民センター  

２階会議室  
産建  16 

 

警固屋地区自治会連合会  １月 17日 (金 )13:30～ 14:30 
警固屋まちづくり  

センター会議室  
政研  16 

 

 

                学  校   参加人数    ９８０人 
                地  域   参加人数     ５２人 
                合  計   参加人数  １，０３２人 
 
（開催実績） 
※Ｒ元年度：２，０１８人（地域１０６人・関係団体８７人・学校１，８２５人）  

Ｒ２・Ｒ３年度：コロナ禍のため未実施  
Ｒ４年度：１，０５４人（学校のみの開催）  
Ｒ５年度：１，３０１人（地域１１２人・学校１，０３２人）  
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(ⅱ)出席議員  

◎…委員長，○…副委員長  

 

 

(ⅲ)次第  

 

１ 開会あいさつ  

   

   ・委員長あいさつ  

   ・議員紹介  

 

２ 議会報告(意見交換 ) 

 

    ・学校開催の場合は議会から主権者教育を目的とする説明  

・地域開催の場合は地域代表からテーマ（地域課題）に関する説明  

※各質問に対し議員が回答し意見交換を行う。  

 

 ３ 閉会あいさつ  

 

    ・校長または地域代表あいさつ  

    ・副委員長あいさつ  

 

 

総務委員会  民生委員会  文教企業委員会  産業建設委員会  政策研究会  

◎橋  口    晶  ◎檜  垣  美  良  ◎岩  原    昇  ◎梶  山  政  孝  ◎田  中  みわ子  

○上  村  臣  男  ○光  宗    等  ○定  森  健次朗  ○沖  田  範  彦  ○井手畑  隆  政  

 奥  田  和  夫  山  上  文  恵  亀  井  聡  美  阪  井  昌  行  中  原  明  夫  

佐  伯  航一郎  井手畑  隆  政  院  去    裕  久  保    東  檜  垣  美  良  

中  原  明  夫  田  中  みわ子  河  原  初  海   横  地  祐  子  奥  田  和  夫  

林  田  浩  秋  北  川  一  清  山  本  良  二  坂  井  誠  臣  林  田  浩  秋  

加  藤  忠  二  岡  﨑  源太朗  藤  本  哲  智  片  岡  慶  行  橋  口    晶  

中  田  光  政  福  永  髙  美  渡  辺  一  照  小  田  晃士朗   

担当した議会報告会  

音戸高等学校  清水ヶ丘高等学校  呉工業高等学校  広高等学校  呉青山高等学校  

呉商業高等学校  呉宮原高等学校  呉南特別支援学校  呉高等学校  呉三津田高等学校  

川尻町西部  

４地区自治会  
  宮原女性連合会  

警固屋地区  

自治会連合会  
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(ⅳ)議会報告会の様子  

 

■ 学校開催（質問・要望一覧と各校の様子）  

【清水ヶ丘高等学校●民生委員会】  

・  呉市に訪日外国人が観光に来てもらうため

に日本のアニメは外国人に人気なので ,中通

り (レンガ通り )にもっとアニメ関連の施設

をつくれば，外国人を呼び込められるので

はないか。  

・  なぜ ,呉市の議員になったのですか。今 ,どん

な事を取り組まれていますか。  

・  呉市議会に会派と委員会があるのはなぜか。 

・  東広島市から通学していますが，交通機関が

少ないので，呉市と東広島 (西条 )間の交通機

関をもっと増やしてほしい。(バスの増便等 ) 

・  呉市に，富士急ハイランドのような絶叫マシ

ンの遊園地を作って欲しい。そうすること

で，観光客が増えるのではないかと思いま

す。  

・  釣りが好きです。呉の海でもっと釣りがしやすい良い漁場を作って欲しい。  

・  パチンコ店が多いと常日頃思っています。なぜ呉市に多いのですか。  

 

【呉青山高等学校●政策研究会】  

・  現在多くの地方自治体では都市部への人口

流出が見られます。その一方で，兵庫県明石

市や広島県東広島市のように人口増加の傾

向が見られる都市もあります。明石市では給

食費や１８歳までの医療費等の無償化とい

った子育て支援，東広島市では大企業の誘致

が人口増加の一つの要因として挙げられま

す。呉市ではこのような都市の取り組みを参

考にして，人口増加の施策を実行する考えは

ありますか。  

・  広島県全体で受動喫煙防止に関して取り組

みがなされていますが，路上喫煙をよく見か

けます。路上喫煙に関しては罰則なしで努力

義務となっていますが，呉市は高齢者が多

く，昼間には学生が集まり，近くには国立病

院もあり，そのような人の受動喫煙による健

康被害を減らすために，灰皿ではなく匂いの漏れない喫煙ボックスを設置するな
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ど対策が有効ではないかと考えています。受動喫煙防止についてどのような具体

的な対策を取っているか教えてください。  

・  呉市はかきの生産地として有名だと思いますが，呉市のお土産を調べてみると，

かきを生かした製品がないように感じました。かきをお土産にするのは他の食材

とくらべて何か難しい要因があるのでしょうか。また，せんべいやオイル漬けな

ど今後かきを使ったお土産などを開発，宣伝していく予定はありますか。また，

呉市の観光名所をどうアピールされていますか。  

・  海や川が汚い場所があったり，呉駅前のバス停周辺がハトの糞で汚かったりしま

すが，きれいにするための対策は何かありますか。  

・  呉市のふるさと納税の現状について教えてください。  

・  日鉄跡地に複合防衛拠点を建設する計画が浮上していますが，呉市議会（または

各議員）としては賛成・反対のどちらの立場でしょうか。また，日鉄跡地に複合

防衛拠点が建設されたら，呉市民にどのようなメリットがありますか。  

・  JR呉線や平谷線などの交通の脆弱性への対策はどのようになっていますか。  

 

【音戸高校●総務委員会】  

・  日本製鉄の跡地を，自衛隊関連の施設にする

計画があるようですが，なぜ，他のことに利

用しないのですか。  

・  呉市の高齢化率は，中核市の中でもトップク

ラスと言われています。少子高齢化対策とし

て，具体的に呉市はどのようなことを行って

いますか。  

・  私たちの学校には外国籍の生徒がたくさん

います。国籍に関係なく，みんなが共存して

いくための政策を何か考えていますか。  

・  呉市では高齢者のバス代が１００円になっ

ていると聞きました。高齢者だけ優遇する  

のはおかしいと思います。小・中・高校生の

ためにもバス代の援助をするなど，若い世代

の移動を助ける支援を何か考えていますか。 

・  通学時間で，学校に間に合うバスが２本しか

なく困っています。バスの本数を増やす計画はありますか。  

・  呉市には若い人が少ないと思います。呉市に若い人たちを呼び込むために何か考

えていることはありますか。  

・  電気代が高くなっています。呉市として電気代の補助を行う等，何らかの対策を

考えていますか。  

・  バス代が高く，定期券を買う費用もたくさんかかります。学生の通学を支援する

ために何か考えていることはありますか。  

・  音戸高校は生徒数が少なく，広島県が定める人数を下回ると廃校になるかもしれ
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ないと聞きました。呉市として，音戸高校に対する支援を何か考えていますか。 

・  倉橋など，島嶼部の一部では気軽に買い物に行けるようなお店がありません。買

い物が難しい地域に住む人に対する対策を何か考えていますか。  

・  音戸高校には電車とバスで登校する生徒がいます。電車とバスの本数をもう少し

増やし，運賃ももう少し安くすれば通学が楽になるのですが，交通について何か

対策を考えていますか。  

・  音戸には塾がなく，塾に行こうと思うと呉まで行かなければなりません。音戸や

倉橋に住む中学生や高校生は，公営の塾を作ってもらえると助かります。島の中

高生の勉強を支援するために何か考えていることはありますか。  

・  どうしてバスの本数を減らしたのですか。今後，バスを増やすとしたらその条件

は何ですか。  

・  西日本豪雨で大きな被害が出た呉市です。今後も大雨による土砂崩れなどの災害

が起こることが予想されます。そのような災害から命を守るためには，避難所が

家の近くにあることが重要だと思います。家から避難所まで，徒歩でかなり時間

がかかる人もいるのではないかと思います。避難所はどのような基準で指定して

いるのですか。  

・  安芸高田市は，前市長の時代に議会と市長が激しく議論することで，全国的にも

有名になりました。呉市長と呉市議会が激しく議論をすることはあるのですか。

また，現在の呉市長と呉市議会はどのような関係になっていますか。  

・  音戸大橋を徒歩や自転車で渡っている人がいて，非常に危険だと思います。音戸

渡船がある頃はこのような問題はあまりなかったと思います。倉橋島と警固屋を

徒歩や自転車で渡ろうとする人についての安全対策な何か考えていますか。  

・  音戸渡船は観光資源としても重要だったと思います。今後，音戸渡船を復活させ

るなどの何らかの対策を考えていますか。  

・  呉市の少子高齢化は，かなり深刻だと思います。日本製鉄の工場も閉鎖されたの

で，今後，ますます少子高齢化が進行するのではないかと思います。呉市はどの

ような少子高齢化対策を行っているのですか。  

 

【呉工業高等学校●文教企業委員会】  

・  市議会議員の年収はいくらですか。  

・  娯楽施設（アミューズメントパークや遊園地

など）の誘致や建設の予定はありませんか。 

・  郷原にある呉市スポーツ総合センターがな

くなると聞きました。代替の施設等の検討は

ありますか。  

・  市政から見て，呉工業高校が担う地域の役割

とは何だと思われますか。  

・  今，市議会で一番取り上げられている質問や議題は何ですか。  
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・  日鉄の跡地はどのような形になるのが呉市

にとって理想と考えていますか。  

・  多くの若い人が地元を離れていくというニ

ュースを見ることがあります。そこで，呉市

で地元に残る若い人を増やすには，どのよう

な街の魅力や街づくりが必要だと思います

か。  

・  水道料金の値上がり等は予定がありますか。 

・  呉市は坂が多く，また，高齢者も多い街です。また，学生も通学で大変な思いを

している人も多くいます。そこで，車を持たない交通弱者に対してスクールバス

やコミュニティバスの導入の検討はありませんか。大きなバスではなく坂の狭い

道を通れるような小型車で，時間も通学時間や買い物時間など限定した範囲での

実現はできませんか。  

・  東広島呉道路が全線開通し，しばらく経ちました。しかし，東広島呉道路を通る

バスがなく，東広島市とのアクセスの利便性は向上していません。バスの路線新

設や，変更の計画はありませんか。東広島市とのアクセスが良くなれば，東広島

市からの通学者が増えたりするのではないかと思います。  

 

【呉南特別支援学校●文教企業委員会】  

・  卒業後，広島市内へ就職が決まっています。

通勤にクレアラインのバスを利用します。バ

スの本数を増やしてもらいたい。  

・  天応に住んでいます。みんなで遊べる公園を

増やしてほしい。  

・  呉南特別支援学校と呉高等技術専門校の間

に横断歩道があるが，車が多いので信号を付

けてほしい。  

・  議員になろうと思ったきっかけは何ですか。 

・  議員になって大変なことは何ですか。  

・  休みの日はいつですか。また，休みの日は何

をしていますか。  

・  蒲刈に住んでいます。通学や遊びに行く際に

バスや電車を利用していますが，バスの本数

が少なく不便なところがあります。そこで電

車やバスの本数を増やしてほしい。  

・  事故をすると危ないので，横断歩道や信号を増やしてほしい。  

・  先小倉のバス停を利用している生徒が多くいます。バスを待つときに椅子があれ

ばいいなと思っています。椅子を設置してほしい。  

・  議会中の飲食はできますか。  

・  仕事は何時から何時までですか。また，残業はありますか。  
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・  呉市のおすすめの場所や好きな食べ物は何ですか。  

・  横断歩道の線を濃くしてほしい。また，「止まれ」の文字を書いてほしい。（広

古新開のスーパードラッグひまわりの前）  

・  川尻や安浦から登校している生徒もいます。広～三原間の電車の本数が少なく不

便です。本数を増やしてほしい。また，駅のトイレは和式が多いので洋式にして

ほしい。  

・  先小倉で渋滞が多いので何とかしてほしい。  

・  来年の目標を教えてください。  

・  何時に出勤しますか。また，どうやって出勤していますか。  

・  何で議員になろうと思いましたか。また，議員で大変なことは何ですか。  

 

【呉宮原高等学校●民生委員会】  

・  子どもに対する支援を子どもの人数，親の

支出などでどのように決めていますか。  

・  高校生までの学生に対して行っている取り

組みを具体的に教えてください。  

・  公共交通機関の利用者が減っている状況に

ありますが，交通機関を止めずに利用者を減

らさないための対策は何がありますか。  

・  商店街を発展させるための活動を何か考え

ていますか。  

・  呉は観光地としては栄えていますが，住民は

毎年減少しており，シャッターが閉まったま

まの店も目立つように感じます。これらにつ

いてどのような政策を行い，どのような呉市

を目指していますか。  

・  呉市の人口減少や少子高齢化を防ぐために新

たな基幹産業へ成長とありますが，具体的な計画はありますか。  

・  呉市の若年層人口が流出して減少していますが，対策として，どのような取り組

みを行っていますか。  

・  呉市で行われている少子高齢化対策は何ですか。また，その対策によって少子高

齢化は解決できると思いますか。  

・  呉の商業を繁栄させていくために，新たな呉駅の施設やレクレの１階をどのよう

に活用していきますか。  

・  １０月に最低賃金が１，０２０円に改定されましたが，このまま物価高が続いた

場合，最低賃金は最大いくらまで上げられるのですか。  

・  大和ミュージアムは呉市の観光の目玉と言えると思いますが，リニューアル工事

期間中に大和ミュージアムに代わる観光資源は，何があると考えていますか。ま

た，有効なＰＲ計画はありますか。  

・  呉駅周辺のハトをどうにかできませんか。  
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【呉商業高等学校●総務委員会】  

※呉商業高等学校は全体会をＷＥＢで行い，意

見交換会は議員が各教室で行った。  

・  観光客を呼び込むためにどのようなことを

していますか。  

・  バスが１時間に１便といった便数が少ない

所に対しての対策はありますか。  

・  呉駅のレクレは今後どのように開発する予

定ですか。  

・  災害に強い街づくりを目指して，どのような

政策を進めていますか。  

・  今までに出てきた議題で最も取り組むのが

難しかった議題は何ですか。  

・  通学路に崩れそうな空き家が長年放置され

ていて，どのような対処がされますか。  

・  平谷線や JR呉駅の広～三原区間はなぜよく

止まるのですか。  

・  西日本豪雨で呉は他の市から分断されましたが，対策は考えていますか。  

・  呉の活性化のためにどのような政策をしていますか。  

・  日新の工場の跡地は何が建設される予定ですか。  

・  子どもを産みやすい環境をどう作っていますか。  

・  過疎化が進む地域にどのような政策を進めていますか。   

・  呉市には遊ぶ場が少ないですが増やす予定はありますか。  

・  呉市の美しい自然や歴史，文化を生かした取り組みなどはしていますか。  

・  子どもたちが遊ぶ所が減ってきていると思うので，新しく商業施設を誘致する予

定はありますか。  

・  新しい高校は増やさないのですか。  

・  図書館を増やしてほしいです。  

・  通学路で街頭が少ない場所があります。どうしたら設置されますか。  

・  商店街の店舗が減少しているが充実するための動きはありますか。  

・  昭和地域や郷原地域は交通不便な地域が多い。呉市として何か動きはありますか。 
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【広高等学校】  

※広高等学校は生徒からのプレゼンに対し質疑

応答を行った。  

 

【プレゼン①】  

呉でパクポイ  

【プレゼン②】  

高校生が子供の居場所を作ろう！  

【プレゼン③】  

呉市の歴史コンペ大会！  

～ Kure History Memory～  

 

 

 

 

 

 

【呉高等学校●産業建設委員会】  

・  呉市がもっとよくなるには私たちは何をし

たらいいか。  

・  呉市から他の地域や県に移動をして離れて

いく人が増えないようにどんな工夫をして

いますか。  

・  呉市のスポーツを盛り上げるための活動と

はなにか。  

・  呉市議会議員になる前となった後で呉市の

変わったところや活動はなんですか。  

・  日本では少子高齢化が進んでいると思いま

す。少子高齢化に対する呉市の現状とその取

り組みがあれば知りたい｡ 

・  呉市のホームページで二次産業と三次産業

が減少傾向にあると書いてありましたがそ

れを改善するために今，これからの社会で私たちができることがあれば知りたい｡ 

・  地方都市は，高齢化が課題だと思いますが，呉の高齢化を止めるにはどうしたら

いいと思われますか。  

・  高校生の，こども医療費助成制度はいつぐらいから条例案が出て，決定に至るま

でどのぐらい時間がかかったのですか。 (議案の可決が行われるまでにはどれぐ

らいの時間がかかるのですか。 ) 

・  いつ市議会議員を目指し始めたのか。また，その時の理想との差はあるか。  

・  呉市をより良い街にするために，これから活動していきたいと考えていることは
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ありますか。  

・  私は呉出身者ではないため，クレの魅力について教えてください。  

・  どうしたら選挙に参加する若者が増えると思いますか。  

・  私たちでもできる取り組みはありますか。  

 

【呉三津田高等学校●政策研究会】  

※呉三津田高校は書面で回答を行った。  

質疑御応答の成果は令和７年２月６日に呉三

津田高校で開催したクロス・カテゴリー・プロ

グラム「社会探求プロジェクト学習」におい

て，生徒から研究成果の発表があった。  

・  呉市の少子高齢化に関して調べると，呉市とし

ての原因分析や対策については述べられてい

ますが，呉市に住んでいる者にはそれらをあま

り実感できません。呉市の少子高齢化対策がよ

り進むためには何が必要だと考えられていま

すか。  

・  呉市議会議員の皆さんにとって，目指すべき呉

の姿はどのようなものでしょうか。また，今の

呉に足りないものや必要なものは何だと思わ

れますか。  

・  内閣府が掲げている Society5.0の理念を今後の呉市のまちづくりにどのように

具体化していきたいと思われますか。  

・  市民など多くの人々の希望に添えるような政策を実行するために，どのような工

夫をして意見を集めておられますか。  

・  呉市をより良くするために，呉市民にどのような意識や行動が必要だとお考えで

すか。  

・  市議会議員の皆様から見られて，高校生に期待すること（望むこと）はどんなこ

とですか。幅広いお考えをお聞かせください。  
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■ 地域開催（各地域から出たテーマと質問・要望）  

 

【川尻町西部４地区自治会】  

（テーマ）災害対応・急傾斜地対策について  

・  市が減殺防災の立場から危険個所ピックア

ップし対応してほしい。  

・  吉村団地急傾斜崩壊対策事業を令和８年以

降事業開始すると聞いているが，呉市とし

ても早めに実施してもらえるよう要望して

ほしい。  

・  呉市と大学，研究機関など連携強め，危険個

所早期に発見し，地元と協議の場を持つなど

の取り組みをしてほしい。  

・  日ごろから地域をウォッチングし危険個所の

発見に努める地域の取り組みなどへの援助も

強めてほしい。  

・  津波対応，各人の認識バラバラ。正確な情報

の周知徹底，避難の方向明確にしてほしい。  

・  家屋の耐震補強，能登地震のＴＶを見ていると１００万～２００万で可能と識

者が発言していたが，行政としても促進してほしい。  

・  避難所として中学校多目的室，小学校図書室が準備されているが，南海トラフ

のような大きな災害には収容しきれない広さです。大勢が避難するには体育館

のような収容人員が大きいものが必要だと思います。ただこの体育館にはエア

コンが設置されてないので今年のような熱中症特別警戒情報が発令されるよう

な時避難所としては不適切です。小学校，中学校の体育館にせめてエアコン設

置をしてほしい。  

・  うぐいすラインなど幹線道路の路側帯の草刈りなど通行妨害にならないよう整

備をしてほしい。  

 

【宮原女性連合会】  

（テーマ）空き家・空き地，高齢者対策，有

害鳥獣等対策について  

・  土地所有者不明の空き地の雑木が繁茂し，

越境し自宅敷地内に入ってくる等困ってい

る。市として土地所有者を調査し強力に指

導してもらえないか。  
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・  毎年，呉市から議会は報告書（空き家等の

調査分析した報告書）を受けていると思う

が，議会としてどう判断し今後議会として

できる事は何か。  

・  宮原地区には高齢者施設（グループホー

ム）が少なく，介護保険の理念である「高

齢者の誰もが住み慣れた地域で健やかに安

心して暮らし続けることができるまち」に

は程遠い。呉市は，国が２０２５年をめどに地域包括ケアシステム構築をすす

めていると思いますが，その中で宮原地区の位置づけ及び施設の新設を望む声

に市議会としてできる事は何か考えを問いたい。  

・  ７０才以上の方はいきいきパスを提示すれば，市営プール等の利用料は無料で

利用できるのはありがたいが，財政難であれば１００円ぐらいは負担してもら

う考えはないか。今後，議員として１０年～２０年後を考えてどうしたらいい

のか聞きたい。  

・  呉市が広電に委託しているバス事業でも７０才以上の方はいきいきパス提示で

一区間１００円で利用できるが，元気な７０才以上の方は子ども料金にする考

えはないか。議員としてどう思っているか。  

・  現在の有害鳥獣被害防止策では，いつまで経っても被害額と出没件数は減らな

いと思う。本格的に捕獲に向けた取組に移行する考えはないのか。  

・  近年スズメ蜂の被害も増加していると思うが，統計には表れているのか。市に

相談しても自助努力で解決するか駆除業者を案内するだけで，市としての対応

があまりにも冷たい。スズメ蜂の巣の駆除を呉市で実現できないか。議員提案

で実現してほしい。  

・  空き家にスズメ蜂が巣を作っている場合はどう対応すれば良いか。  

 

【警固屋地区自治会連合会】  

（テーマ）日本製鉄跡地活用について防衛省

の具体策について  

・  どういった防衛省の複合施設が建設される

のか。  

・  防衛省が出された計画に対して呉市はどう

考えているのか。  

・  呉市の経済への波及効果をどのくらい想定

しているのか。（雇用創出含む）  

・  防衛省の赴任される方はどのくらいの人数  

がいるのか。  

・  装備品の安全は担保されているのか。  
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 令和６年度の開催は地域開催３か所，学校開催１０か所であった。  

令和５年度の政策研究会において，各常任委員会からの報告書等をもとに

次の点を改善し，今年度の実施に至った。  

①  学校開催において，大人数の実施では限られた時間内で生徒との意見交

換が十分にできないため，小グループ形式を導入し，開催を希望する学

校に対して試行的に実施した。  

②  議員がプレゼンする主権者教育に関する説明について，使用するパワー

ポイントのデータが複雑で長いとの意見があったため，伝えたいことだ

けを端的に説明するようパワーポイントのデータを修正した。  

③  親しみやすい事業名へ変更を行った。「議会報告会」では双方向の意見

交換のイメージが出来ないため「みんな教えてクレ～議会意見交換会」

として地域の募集や学校への周知を行った。  

今年度の大きな成果として，小グループ形式での開催は，議員及び学校側

の評価は高く，次年度以降も継続して実施するべきと考える。また，この小

グループ形式を未実施の学校についても，今年度の実施状況を伝え試みてい

ただくようお願いしていきたい。  

前年度同様に広高等学校では生徒からのプレゼン形式とし，呉三津田高等

学校は書面形式による質疑応答を行った。呉南特別支援学校においては，生

徒に学校の外の社会も学ばせる機会にしたいとの要望があり，議場に来場い

ただき，議場のシステムについて見学し，その後，グループ形式で議員と意

見交換した。 

新たな取り組みとしては呉商業高等学校において，冒頭の全体会をＷＥＢ

形式で配信し，その後，議員が各教室に分散しクラス単位の小グループ形式

による意見交換を行った。配信機器の不具合によりスムーズな進行とはなら

なかったが，学校と議会を繋ぐ新たな試みとして，議員が学校に移動しなく

ても開催できる可能性が確認できた。この点については，学校側からは議員

が生徒の前で話しをしてくれることに意義があり，生徒へ緊張感が伝わり生

徒の集中力が維持できるとの意見もある。運用については慎重に協議する必

要があるが，コロナ禍のような非接触期に活用できる手段であると考える。  

全生徒にタブレットが普及し，承諾を得た学校には事前に主権者教育に関

するパワーポイントデータ及び最新の呉市議会だよりデータを共有していた

だいた。事業実施後，生徒に呉市議会だよりについて「どうすれば高校生が

手にとる広報紙になるか」等のアンケートを実施しており，回答結果は広報

委員会に送り検討材料にしていただいている。  

地域開催について，令和５年度より議会側が時間と場所，テーマを決め実

Ⅱ まとめ 
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施していた方式から，地域側が時間と場所，地域課題に関するテーマを定め

申し込む方式に変更した。申込件数は少ないものの，各地域の課題について

ダイレクトに意見交換が出来る機会となっている。今後，令和６年度の運営

方針で定めた土日祝日開催，夜間開催について周知し，地域が開催すること

が出来る日時の選択肢を増やす必要がある。  

また運営方針では団体開催について，「各常任委員会の所管において関連

する団体に各常任委員会委員長が依頼し実施する。開催日時，開催方法につ

いては双方に協議し決定し，政策研究会委員長に報告する。」としており，

各常任委員会において積極的な意見交換の場をつくる必要があると考えてい

る。 

令和７年度の各常任委員会および政策研究会の反省点より，地域や学校に

対して，事業後のフィードバックについて明確にする必要があるとの意見が

あった。これについては，政策研究会で協議し，実施要領にフィードバック

の項目を設け，「実施日に回答できなかった質問や提案，要望に関するフィ

ードバックは，担当した各委員会の委員長が当局に聞き取りや対応を調整し

て，地域側に書面等で回答する。その際，政策研究会委員長には経過報告す

る。」と追記した。  

また，グループ形式では，各グループが４０人規模となることがあり，質

問への十分な回答や意見交換ができないことから，グループを最大２０人程

度で構成したほうがよいとの意見があった。グループを細分化すると対応す

る議員の数も必要になることから，２つの常任委員会が対応することに決定

した。ただし，このことにより学校側に会場の準備や先生の配置など新たな

が負担がかかることも予測されることから，事前調整の際に双方が協議して

実施方法を検討し決定することとした。  

これらの修正点については，議会報告会運営方針及び実施要領に追記・修

正を行い，次期の政策研究会に申し送ることとする。  

議会報告会は，平成２２年に制定した呉市議会基本条例第１０条に「議会

は，市政の諸問題に柔軟に対応するため，議員及び市民が自由に情報及び意

見を交換する議会報告会を行うものとする」と定めている。  

平成２３年より開始した呉市議会の議会報告会は積み重ねながら時勢にあ

った変化で対応してきている。引き続き，参加者の声を聞き，市民や若者目

線で地域の現状に合った取り組みを進めていく必要がある。 

 

 


